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吕瑞龙
实现共同富裕

要强村与富民两手抓

西山村概况——
西山村有村民 1800 多人，外来人口近 1000

人。该村工业起步较早，在 20 世纪 80 年代以五金

纺配业、压铸业为主导产业，涌现了一批“万元户”，

坐落在当时永康赫赫有名的“金三角”之内。近年

来，该村通过在外乡贤回乡投资的方式建设了西山

景区，打造了高约 40 米、宽约 200 米的人工瀑布，长

260 米的玻璃桥，90 米长的滑道、50 米落差的滑草

场，长160米的玻璃滑道。一建成，该景区就成为网

红景区，推动了西溪镇影视旅游产业的发展。

共富感言——
问：你理解的共同富裕是什么样的？

吕瑞龙：我认为，共同富裕应包含物质和精神两

个层面。物质层面，关系到百姓的衣食住行用，是共

同富裕的首要任务和基本内涵；精神层面则是让生

活有温度，是共同富裕必不可少的有机组成部分。

问：目前村里在共同富裕的“赶考”路上已取得

哪些成果？

吕瑞龙：乡村振兴是实现共同富裕的必经之

路。这条路上，村民是主体，村干部是关键。自

2020 年村级组织换届以来，我们村以“村两委干部

共进退”为原则，锻造一支凝聚力、战斗力、执行力

均强的基层干部队伍“动车组”，发出一种声音、形

成一致步调、向着一个目标，把乡村振兴战略转化

为持续提高广大村民获得感、幸福感、安全感的不

竭动力。

这两年，随着村集体经济逐渐充实，加上村民

的鼎力支持，我们村不仅新建了老年食堂，重建了

东溪西山段的盘龙桥，承办了省级插秧机农技大

赛，还顺利出租“新西山人之家”，完成修订新的村

庄规划。此外，村大会堂修缮工程、西玉公路拓宽

工程即将完工，西玉线房屋外立面改造即将开工

⋯⋯村庄的各项建设如火如荼，村党支部也被评为

“金华市五星基层党组织”。

就在这个月，我们村的集体留用地项目——百

草园已经进入施工建设阶段。该地块规划建设一

幢 5 层的标准厂房，预计年租金可达 120 万元。届

时，全村每年仅靠厂房出租就能为村集体增收 240

万元，村民的分红也将水涨船高。

问：作为一名人大代表，请你谈谈围绕共同富

裕，如何答好新时代答卷？

吕瑞龙：人大代表是一座联系群众的连心桥，

一头连着政府，一头连着人民群众，连接“天地线”，

沟通上下情。作为一名来自基层一线的人大代表，

我深知，农村要实现共同富裕，就要强村与富民两

手抓。我将继续做到守好根、不忘本，听党话、跟党

走，用实际行动诠释着一名党员干部和人大代表的

责任与担当，在乡村振兴热土上书写履职答卷。
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下赵村概况——
下赵村有 276 户 636 人。村里没有工业，周边

环境优美，空气质量好，但集体经济相对薄弱，大部

分年轻人都外出打工、经商，在村里的多为老年

人。近年来，该村在大力建设美丽乡村的同时，也

发展了水蜜桃种植产业，并以农房改造、山地流转、

举办桃花节、发展采摘游等来促进农业、旅游业的

发展，壮大集体经济，增加村民收入。

共富感言——
问：你理解的共同富裕是什么样的？

蒋福庆：在我看来，共同富裕，首先就是要创造

条件，让所有人获得均等的致富机会，让大家都充

满前景。乡村振兴是实现共同富裕的必经之路。

乡村产业振兴是促进共同富裕的有力抓手。突出

产业支撑，乡村振兴的基础方能越来越好，百姓才

能实现共同富裕。

问：目前村里在共同富裕的“赶考”路上已取得

哪些成果？

蒋福庆：西溪镇素有“永康西藏”之称，我们

村是属于柏岩片区的山区村，地理位置偏僻，村

集体经济薄弱，村民大多外出谋生。在我们村，

村民增收致富最有竞争力的就是发展农特产业，

水蜜桃产业就是我们举全村之力发展的共富产

业。

2016 年，我们村从宁波奉化引进湖景蜜露等

品种的水蜜桃进行规模化种植，由村里进行统一管

理，先后投入数百万元完善桃园基础设施，积极提

升精细化管理水平，定时邀请农技专家授课指导，

组织桃农外出学习先进技术。

为做深做活水蜜桃产业文章，村里专门成

立了水果专业合作社，让经营管理更加规范，在

提高水蜜桃产量和品质的同时，不断拓宽销售

的渠道。在西溪镇党委政府的支持下，我们村

连续举办了四届蜜桃节，“下赵水蜜桃”品牌已

成为西溪镇继“柏岩蜜梨”之后又一农产品金名

片。

今年，村里的水蜜桃喜迎丰收，其中单株水蜜

桃的产量高达 50 公斤。更重要的是，在“百镇共建

强基”行动的助力下，我们村的水蜜桃供不应求，成

为名副其实的“共富果”。

问：作为一名人大代表，请你谈谈围绕共同富

裕，如何答好新时代答卷？

蒋福庆：一村富不是富，村村富才是真共富。

作为一名人大代表，我将充分发挥人大代表作用，

为周边农村对接资源、搭建平台，扩大水蜜桃产业

的“朋友圈”，为更多村民的共同富裕生活，增添幸

福的甜味剂。

作为乡村振兴带头人，他们用心用情
作为人民群众代言人，他们履职尽责

看西溪镇共富路上的人大代表力量
共同富裕，是时代命题，是民之所盼。面对这一时代命题，西溪镇着墨和发力点清晰明了，就是以“绿水青山

就是金山银山”为引领，围绕“影视产业基地 休闲养生福地”目标定位，“稳”字为先、“精”字为要、“美”字领衔、
“民”字至上、“安”字贯穿，在做优生态、做美环境、做强产业、做出特色中书写高质量发展答卷。

在西溪镇，有这样一群人，他们身兼数职，既是乡村振兴带头人，也是人民群众代言人，在共同富裕的赶考路
上践行着党员干部的初心使命，展现人大代表的履职担当。日前，记者采访了三位来自西溪镇基层一线的人大
代表，感受他们立足岗位办实事的为民情怀，倾听他们围绕共富谋发展的真知灼见。

融媒记者 徐敏

三联村概况——
三联村包括玉川、金园和马坞三个自然村，有

村民 1960 人。近年来，该村始终以“山水田园、生态

风光”为基底，以“党建+”为抓手，坚持农业、文化、

旅游、生态“四位一体”，因地制宜发展民宿产业、影

视基地、会务接待、乡村旅游等，走出了独具特色的

乡村休闲旅游路径。该村先后获得省森林村庄、省

3A 级景区村庄、省美丽乡村特色精品村、省民主法

治村等多项荣誉。

共富感言——
问：你理解的共同富裕是什么样的？

徐金高：共同富裕是满足人民对美好生活向往

的必然要求。我理解的共同富裕，不仅在于让我们

赖以生存的生活环境美起来，还需要帮助广大群众

的“口袋”“脑袋”富起来。

问：目前村里在共同富裕的“赶考”路上已取得

哪些成果？

徐金高：这几年，我们村在村庄环境、村民安居

方面做足了美文章。原先破旧闲置的金园综合楼

改造成了白墙黛瓦的金玉马影视讲堂，可一览湖光

潋滟、山色空蒙；倒塌的小泥屋修葺成造型独特的

古风阁楼，可以坐赏荷塘月色、静听蛙声，我们村也

成了远近闻名的美丽乡村。

不过，在我看来，幸福不仅要住得好，更重要的

是让村民富起来。

对此，村两委结合实际确定了三个自然村的

不同发展路线。其中，金园主要发展民宿产业，引

导影视剧组和休闲观光的游客入住。现有 30 家

精品民宿完成注册，其中 13 家民宿经过严格标准

考核后正式对外营业，目前共有 90 个房间，160

张床位。金园至玉川则连片种植了 300 亩荷花，

发展荷花经济，种植户平均年收入达 5 万元。马

坞种植了四季特色水果 200 亩，发展特色农产品

经济。

这样一来，整村融合打造了“旅游+民宿+会

务+采摘”乡村休闲旅游模式，让游客过来吃得好、

住得好、玩得尽兴。截至目前，村里已经吸引了众

多影视剧组、省内外游客前来住宿、旅游，年游客量

达5万人次，拉动消费2000万元。村里今年还成功

入选了省第二批未来乡村创建名单。

问：作为一名人大代表，请你谈谈围绕共同富

裕，如何答好新时代答卷？

徐金高：民宿作为乡村文旅的新型载体，是满

足民众美好生活需求的新兴业态，也是开启村民致

富的金钥匙。作为一名人大代表，我将充分发挥好

桥梁纽带作用，帮助更多兄弟村及村民做好民宿

“通连”乡村振兴实践，为西溪镇的民宿产业形成

“百花齐放春满园”发展态势贡献力量。

徐金高
幸福不仅要住得好

更重要的是让村民富起来

蒋福庆
大家一起齐心协力

把产业蛋糕做大做好


